
　新年度となり、新しい環境への期待に胸を膨ら 

ませると同時に、不安を抱いているお子さんや保

護者の方もいらっしゃるのではないでしょうか。

　そこで今号では、学校内と通学路で、それぞれ 

子どもたちの安全を守っている人たちや取り組み

を紹介します。

【表紙】

第四中学校の学校用務員の皆様

２・３ページを

見てね！

発
行

編
集

発
行
日

だより

令和３年４月１日

足立区教育委員会

学校支援課

子ども

たちの
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＊ 通学 路の安全 を守るた め のA to E

＊ 学校用務員
 さん ってどんな
しごとをしているの？



学校用務員
さん
って

どんな

しごと

こんなしごとをしているよ！

消毒作業・清掃作業

常に校内を清潔に保ち、感染症防止に努めています！

1

樹木剪
せ ん

定
て い

作業2

検
け ん

食
しょく

の準備

給食を安心して生徒に食べてもらうため、
手際よく準備を行います！

3

　消毒作業は、階

段の手すりやトイレ

マットなどを丁寧

に行い、使用した

ペーパータオルは

専用のゴミ箱に捨

てます。

　学校では検食といって、給食に異物

が混じっていないか、味などに問題は

ないかを生徒が食べる前に校長先生な

どが確認しています。給食調理員から

当日の給食を受け取った後、きれいに

盛り付けをし、校長室に届けています。

　職員室などの掃き掃除や前日に出たゴ

ミを集めていきます。毎日掃除していて

も、大量のゴミが出るそうです。

こんなにキレイに

「ヘ
・

ッ
・

ジ
・

ト
・

リ
・

マ
・

ー
・

」

という工具を

使って・・・ 　校内大小あわせて約

８０本の樹木の枝を切った

り形を整えたりします。

突き出た危ない木がない

か入念にチェックします。

information

学校用務員　　学校支援課　庶務係　　☎ 3880-5961

「学校で働いている人」と聞くと

誰を思い浮かべますか？最初に思い

浮かべるのは先生だと思いますが、

学校では先生以外にもたくさんの方

たちが学校運営に携わっています。

「学校用務員※」は、普段どのような仕事を

しているのか分かりづらいですが、実は学校

に欠かすことのできない仕事をしています。

今号では、第四中学校で働く学校用務員さん

たちを取材しましたので、ご紹介します。

※  学校用務員とは、学校施設の環境整備などに従事する職員のことです。１校あたり
４人程度が配置され、区立全小中学校では４１５人の学校用務員が働いています（第
四中学校と第十四中学校の学校用務員は区職員で、その他の学校は用務業務を委託
しており、受託事業者の職員が働いています）。

2

PM 〜
午前の作業の続き

おいしい ！

そして

問題なし ！

45リットルのゴミ袋で毎日数袋分の

ゴミが出ますが、落ち葉掃きや樹木

剪定をしたときは、なんと大きいコン 

テナ10箱分のゴミが出る日も ！！

樹木の枝葉で怪我をしないようにきれいに整えています！

他の学校に行くと、樹木が

きれいになっているか無意

識に見てしまいます ！

モ
・

グ
・

モ
・

グ
・



んな

と
をしているの？

▲４階エレベーターホールにある本棚

▲印刷室にあるコピー用紙置き

▲印刷室にある

　配付物ボックス

学校用務員さんの１日

　季節によっては、草刈りや落ち葉掃きで

午前中が終わってしまうこともあります。

また、先生たちから頼まれたことは優先 

して行っています。

高
たかはし

橋　吉
よ し お

夫 さん

水一滴でも廊下に

あると転んでしま

うことがあるので、

常に危険がないか

気を配っています。

日本地図を眺める

ことが大好き！

◦学校用務員歴

　15 年

瀧
たきざわ

沢　豊
とよひろ

広 さん

業者が行ってい

る作業を観察し、

よいと思ったこ

とはどんどん取

り入れています。

趣味はゴルフ♪

◦学校用務員歴

　38 年

永
ながつか

塚　康
やすゆき

之 さん

修理などいろんな

依頼が来るため、

日々挑戦している

気持ちです。

ボウリングの

ベストスコアは

300

◦学校用務員歴

　20 年

information

いじめで悩んだら相談を！
● 足立区いじめ 110 番　☎ 3880-5577【受付：8:30 ～ 17:00（月～金）】
● 教育相談一般・東京都いじめ相談ホットライン　☎ 0120-53-8288【受付：24 時間（年中無休）】 3

注目
校内には学校用務員さん
手作りの作品がたくさん！

　今回の取材を通じて印象に

残ったことは、学校用務員さ

んたちが「子どもたちにより安

全な学校生活を送ってもらえる

ように学校の環境を整える」と

いうプロ意識を持って仕事をさ

れていることでした。常に子ど

もたちの安全を守るために奮

闘している姿には、頭が下が

る思いで取材をさせていただ

きました。

　お忙しいところ快く取材を引

き受けてくださった第四中学校

の学校用務員の皆様、本当に

ありがとうございました ！

蛍光灯の交換、教室の

棚・コンセント・壁紙

などの補修を頼まれる

ことがあります。

AM10：00

樹木剪
せん

定
てい

AM11:30
検食の準備

AM6：30 
校内巡回

AM7：00
消毒・清掃

AM8:05
校門の開扉

AM9：00
消毒・清掃

（朝の続き）
校内に作業するスペースがないため、

作るのは一苦労です ！

生徒のみなさんが安心して学校生活を送ることができるよう、これからも日々の業務にあたっていきます ！

鈴
す ず き

木　芳
よ し お

夫 さん

大工仕事や植木作業を

頑張ってきました。

消防団でも活躍する

働き者！

◦学校用務員歴 42 年

　（令和 3 年 3 月末で退職）

学校用務員

４人からのメッセージ



令和2年度末現在、区内

各所には約1,500台の防犯

カメラが設置されています。 

そのうち、小学校の通学路と

中学校の通学経路の防犯カメ

ラは507台。 令和3年度は、

各校周辺に新たに87台を設

置する予定です。

平成２４年度から、各小学

校、ＰＴＡ・地域の方々、道

路管理者、警察、教育委員

会が合同で、交通安全・防

犯の両面から点検を行って

います。

概ね４年に１度、各校の

通学路を点検し、通学路表

示板（文マーク）の設置や

薄くなっている道路標示

（「止まれ」「学童注意」等）

の塗り直しを行い、子ども

たちの安全確保に努めて

います。

学校メール配信システム

重要かつ緊急性の高い情報

（新型コロナウイルス感染症

関連の学校情報や災害発生時

の休校のお知らせなど）を、学

校・足立区教育委員会から保

護者へ迅速に配信します。

※ 登録方法については、各学校へお問

い合わせください。

登下校等通知メール（小学生対象）

お子さんが校門を通過すると、登校・下

校をお知らせするメールが、保護者に自動

送信されます。有料のサービス（注１）ですが、

小学１年生は区が利用料を全額補助し、初

期登録料は無料となります。現在、区立小

学校６９校中４９校で稼動しており、令和４年

４月から全ての小学校で稼動する予定です。

注１： 利用料は月額440円（兄弟割引なし、一括払いの

場合）、初期登録料2,620円（ともに税込）

※ 登録方法については、学務課就学係までお問い合わ

せください。

通学路の安全を守るための
足立区では、子どもたちの安全を守るため、様々な取り組みを行っています。

今号では、その中でも児童・生徒が安全に登下校するための取り組みを５つご紹介します。

防犯カメラ
の設置

通学路合同点検

学校メール、登下校等通知メール

登 下 校 を 見 守 っ て い ま す 危険な場所がないかを現地で調査 ！

必 要 な 情 報 を い ち 早 く 届 け ま す

A B

D

▲24時間見守っています。 ▲実際に通学路を歩き、確認しています。

登録者数

約42,000名

登録者数

約2,700名

information

防犯カメラ、通学路合同点検、学校・地域・警察連携会議、登下校等通知メール　　学務課　就学係　　☎ 3880-5969
学校メール 学校支援課　庶務係 ☎ 3880-5961
交通安全教室　 教育指導課　教育指導係 ☎ 3880-5974
ながらスマホ防止条例 交通対策課　推進係 ☎ 3880-5912

4
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各小学校、ＰＴＡ、開かれた学校づくり協議会、警察、教育

委員会が一堂に会し、それぞれの防犯に関する取り組みで気づ

いた点を共有しています。

また、警察からは、その地域での犯罪発生件数と内容につい

て情報提供があり、より具体的な防犯対策を話し合います。

交通安全指導員が全区立小学校へ年11回程度（令和２年度は

新型コロナウイルスの影響で6回程度）訪問し、交通安全に関す

る授業を行っています。

交通安全指導員は、

わかりやすく手作りの 

資料を使うなどの工夫

をしながら、「自分の命

は自分で守る」ことを

子どもたちに教えてい

ます。

取り組みを５つご紹介します。

学校・地域・
警察連携会議

交通安全教室
の実施

安 全 確 保 策 な ど を 検 討 し ま す

交 通 ル ー ル を 学 び ま す

C

E

▲防犯対策などを真剣に話し合っています。

子どもがお留守番のときに
荷物を受け取る場合にひと工夫！

宅配の配達員がインターホン

を鳴らしてもすぐにはドアを開

けず、誰から誰あてに送られて

いる荷物なのかをフルネームで

尋ね、本物の宅配業者であるこ

とを子どもに確認させることで、

宅配業者を装った犯罪から身を

守ることができます。

例えば

ご家庭で気をつけて

いただきたいこと! !

昨年７月から条例が施行され、区内の道路・駅前

広場・公園などの公共の場所で、スマホなどを使用

して以下の行為をしながら、歩行や自転車の運転を

することは禁じられました。

ご家庭でも、子どもたちと交通安全につ

いて話し合うことが大切です。特に、子ど

もたちと一緒に歩いている際には、「横断歩

道を渡る時は、左右の確認だけでなく、ドラ

イバーが自分（歩行者）を見てくれているかを

確認してから渡る」ということを、アドバイ

スしてください。こうした日々の取り組みが

重大事故を未然に防ぐことにつながります。

画面を操作し な
●

が
●

ら
●

画面を見続け な
●

が
●

ら
●

手に持って通話し な
●

が
●

ら
●

information

5

1

2

3

こんな
「
ながら」は

足立区ながらスマホの防止に関する条例が施行！
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世界中のみんなで達成をめざす１７の目標

　このごろテレビや教科書でよく見かける「ＳＤＧｓ」ってなんだろう？

　いま地球上には、貧困や差別、教育や環境問題など解決が困難な様々な問題が生じ

ています。そこでより良い地球の未来をつくるため、２０３０年までに達成を目指す世界

共通の１７の目標として、国連加盟193か国が掲げたのが「ＳＤＧｓ」です。

人がいない部屋の
電気を消すこと

1 食べ残しを
減らすこと

2 ごみをきちんと
分別すること

3

　ＳＤＧｓを含む様々な環境問題を

楽しく学べるデジタル教材が完成

しました。

　スマホやタブレットから、いつでも

どこでも学習することができます。

今すぐできる、３つのこと！

「もったいない」を減らして、
資源・エネルギーを大切に使いましょう！ ▲あだち環境学習デジタル教材（イメージ）

デジタル教材を使った環境学習
につながるにつながる

？知ってる

もっと知りたい方は

「ＳＤＧｓ　ＣＬＵＢ」
（公財）日本ユニセフ協会ＨＰ

令和３年

５月から開始 ！

information

ＳＤＧｓ　　環境政策課　環境学習係　　　☎ 3880-6263

今日から
やってみよう！

6

エス・ディー・ジー・ズ

こ ん な 事 か ら 、 は じ め て み よ う！

ＳＤＧｓ
SUSTAINABLE DEVELOPMENT GOALs



S
D
G
s

育英資金へのご寄附ありがとうございました！ ◦中村　政信　様　◦拓進設備工業株式会社　様　◦匿名　１９名

就任から３年を経て
早いもので教育委員４年目の最終

年度となります。これまでの３年間で、

学習指導要領の改訂にともない小学校

英語の教科化やＩＣＴの活用などで、

学校現場が大きく変わったことに加え

て、コロナ感染予防のための休校・分

散登校・行事中止などのピンチにも立

ち向かってきました。そんな中、学校

訪問で耳にするのは「何か子ども達に

思い出に残ることを…」という熱い先

生方の気持ちでした。そしてピンチを

支えるために、地域やＰＴＡの方が率

先して消毒作業の手助けをしてくれて

いると伺い、感激と感謝の気持ちでいっ

ぱいになりました。３年を経て感じたこ

とは、教育委員会も教職員や保育士、

もちろん保護者も、人と人との繋がりを

もって関わり合い、子ども達にとって一

番良い方向を探していくことに尽きると

いうこと。そして今年度も出来る限り学

校に足を運び、先生方や保護者の方

のご意見に耳を傾け、良い方向に導く

ための意見を多く提言していきたいと

思っています。

足立区教育委員会委員

　　　河
かわもと

本　孝
たかみ

美
-任期 -

◦平成 30 年 4 月 1 日～

　令和 4 年 3 月 31 日

- 略歴 -

◦足立区立大谷田小学校 PTA 会長

◦足立区立小学校 PTA 連合会副会長

教育委員

週末に行きたい『あだちの公園』

北
きたしかはま

鹿浜公園

前号から連載を開始している「週末に行きたい『あだちの公

園』」では、魅力的な区内の公園をご紹介しています。第２回は、

バッテリーカーに乗ることができる北鹿浜公園をご紹介します。

北鹿浜公園では、ミニ列車のほか、小学生まで楽しめるバッ

テリーカー（料金：小学生未満無料※保護者同伴／小学生２０円）

が人気です。消防車やバス、動物の形をしたバッテリーカーに

乗って、楽しみながら交通ルールを学べます。

また、春はサクラもきれいですよ！ 開園時間やミニ列車の運

行日等は公園ホームページでご確認いただけます。

ぜひ足を運んでみてください。

※感染症拡大防止のため、手洗い・検温等にご協力ください。

感染症の拡大状況によっては、交通広場の休園やミニ列車の運行・交通遊具の貸出を休止する場合があ
りますので、最新の情報は公園ホームページでご確認ください。

教育委員会定例会の結果
　教育委員会には定例会 11 回の開催を通じて 43 件の議案が付議され、審議の結果、全て可決されました。

　議　案 内　容

足立区特定教育・保育施設、特定地域

型保育事業等の利用者負担に関する条

例施行規則の一部を改正する規則

新型コロナウイルスによる感染拡大予防のため、保育施設等の登園自粛協力要請を

行ったが、これに伴い利用者負担の全額免除又は一部減額をするもの。

足立区教育財産の用途変更の承認につ

いて

旧上沼田小学校敷地の都市計画に伴う公園整備のため、資産管理部を経由し、みど

りと公園推進室に財産を引き継ぐもの。

足立区社会教育委員会議規則の一部を

改正する規則

会議を開催することが困難な場合に、書面による委員会を開催する（議案の送付や

質疑等を、電磁的方法により行うことも含む）ため、足立区社会教育委員会議規則

の一部を改正するもの。

（令和 2 年 4 月から令和 3 年 2 月まで）

主な議案と内容

 編集員

オススメ！

春はサクラも

楽しめます！

バッテリーカー
に乗れる！

Vol.2

information

教育委員コラム、教育委員会定例会 教育政策課　教育政策担当 ☎ 3880-5962
北鹿浜公園  ☎ 3897-8030
育英資金へのご寄付 学務課　助成係 ☎ 3880-5977
あだちＬＧＢＴ相談窓口 多様性社会推進課　事業調整担当 ☎ 3880-5222

◦所在地◦

足立区鹿浜３－２６－１

 西新井駅東口発はるかぜ

「鹿浜都市農業公園行」で

「北鹿浜小南」

下車徒歩約２分

◦交通広場休園日◦

１２月２９日～１月３日
北鹿浜公園 検 索

原則第１月曜日午後５時～８時、第３土曜日午後２時～５時 ※日時は変更になる場合があります。

☎ 3880-5222【予約受付：9：00 ～ 17：00（月～金）】 ※ご予約は相談日の一週間前までです。※区ＨＰからも予約可

あだちＬＧＢＴ相談窓口 完全予約制

7

安全運
転で

出発進
行！



優良賞受賞　第九中学校（当時３年生）　 　和
わ だ

田　志
し お り

織 さん

夏休み最後の日

５年間伸ばした髪の毛を切りに美容

院へ行きました。１０分もかからずに

切り終わり、「髪の短い姿は自分じゃな

いみたいだった」と石田さんは振り返り

ます。

ヘアドネーションのことは、お母さん

がＳＮＳを通して知りました。髪を洗うこ

とと乾かすのはとても大変でしたが、「た

だ捨ててしまうだけの髪の毛がウィッグと

して生まれ変わるなら」と思い、寄付基

準の３１㎝になるまでお母さんと一緒に

丁寧にヘアケアをして過ごしました。

次の人のきっかけに

「誰かの役に立ったのか、それはまだ

実感がわかない」と正直に話す石田さ

ん。それでも周りの友だちが、「髪の毛

の長さ、測ってみようかなと興味をもっ

てもらえたら嬉しい」と気持ちを打ち明

けてくれました。

お母さんと美容関係の動画を見てから

メイクにも関心をもちました。「将来はヘ

アメイクアップアーティストになりたい。

誰かのヘアドネーションをする髪の毛を

切りたい」。たくさんの経験をしながら夢

に向かって歩いていきます。

気持ちをひとつにするために

吹奏楽部では部長を務めました。

部活動でのモットーは、「周りをよく診
み

て、聴いて、考えて行動すること」。こ

の言葉を大切にし、「常に自分がすべ

き行動はなにかを考えて取り組んでき

た」と力強く話してくれました。

自分たちの思い通りの演奏ができ

ないときは、「みんなの意見を共有す

るために、本音で話し合う場をつくり、

気持ちを切り替えて練習ができるよう

行動しました」と振り返ります。

「将来は、音楽に携わる職業に就き

たい。プロの演奏者や作曲家に憧れ

ます」。周りを思いやる心を忘れず、

進学先の吹奏楽部でもすてきな音を

奏でます。

無かったら作ってしまおう！

初めて作曲をしたのは中学１年生のと

き。３年生を送る会で、吹奏楽部の同

級生と一緒に自分たちの伝えたい思いを

歌詞にしたオリジナル曲をプレゼントす

ることになりました。音符で書かれてい

ない音をピアノで探し、自然な旋律を見

つけ出す作業に苦労しました。タイトルは

「先輩方のようにかっこいい姿を目指し

ます」という誓いをこめて、「約束」と決

めました。

普段からオリジナルの曲を歌うことが

好きで、作曲に関心のあった和田さん。

コンテストの存在を知り、プレゼントした

曲に伴奏をつけるため和音をつくる技法

を学ぶなど努力を重ね、優良賞を受賞し

ました。

令和元年度　第５０回

東京都中学校音楽創作コンクール

髪の毛を寄付すること。寄付された髪の毛は、病気の治療などによる髪の悩みを抱える
子どもたちの医療用ウィッグとして生まれ変わります。

※ヘアドネーション

西新井第二小学校（当時３年生）　　　石
い し だ

田　美
み ふ

歩 さん

ヘアドネーションに興味を

もった方はこちらから

NPO法人 J
ジ ャ ー ダ ッ ク

HD&C

ヘアドネーション事業を行う

団体が寄付者に対して発行

する「髪の毛を確かに受け

取りました」という受領証

▶

▼髪を切る直前の様子

ヘアドネーション
※
活動への参加

▲

長い髪の毛をお母

さんがヘアアレンジ

をしてまとめていま

した。

▲  吹奏楽部のコンサートで

「約束」を演奏しました。
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あだち

すごいね！あだちのこどもたち 学校支援課　庶務係 ☎ 3880-5961

information

「あだち教育だより」にご意見・ご感想をお寄せください。

足立区教育委員会事務局　学校支援課　☎3880-5961　E-mail：kyoshokuin@city.adachi.tokyo.jp8

▲

 コンクール上位作品を

収めた作品集に楽譜が

　　掲載されました。


